PolíticaEdición papel digital

Joanna Pérez (Demócratas): "Si el gobierno no implementa el voto obligatorio, hay un incumplimiento a la Constitución"

La diputada del Partido Demócratas, que es la autora del proyecto que establece una multa por no votar y que aprobó la Cámara, aún persiste en la idea de apuntar al Ejecutivo -y en particular al ministro del Interior, Álvaro Elizalde- para acusarlo constitucionalmente si es que no se activa en esta materia y promulga la iniciativa.

Nicolás Quiñones

El pasado lunes, la Cámara de Diputados aprobó la idea de legislar el proyecto que establece una multa -que va de los \$ 34 mil hasta los \$ 206 mil- para los ciudadanos chilenos, excluyendo a los extranjeros.

La iniciativa, que es de autoría de la diputada Joanna Pérez (Demócratas) junto a otros legisladores, fue presentada en 2019, pero recién pasó la primera valla en la Cámara, en su primer trámite constitucional.

Sin embargo, la diputada volvió a criticar al ministro del Interior, Álvaro Elizalde (PS), a quien acusa de una "obstaculización". "Tendremos que utilizar todas las herramientas que nos dé el sistema para garantizar lo propio que está en la Constitución y las leyes", advierte.

¿Cuáles fueron los compromisos que adquirió el ministro Elizalde con usted cuando era presidente del Senado?

En 2019 cuando comenzamos a tramitar estos proyectos, en un minuto nosotros estábamos tramitando la reforma del voto obligatorio y en el Senado también había proyectos similares, no solo del voto obligatorio, sino de la ley orgánica para habilitar el voto obligatorio. En ese minuto el senador Elizalde, que no estaba aún de presidente del Senado, nos planteó que no podíamos tener ambos proyectos, que teníamos que compartir y que ellos tramitarían la ley orgánica. Pero luego desvistieron mucho nuestro proyecto, sacaron muchas cosas y lo dejaron casi muy general.

Usted ha dicho que es partidaria de regular el voto extranjero. ¿Cree que puede hacerse a pocos meses de la elección presidencial?

Hoy día no, nosotros ya tenemos una reforma constitucional que permite a los nacionales, y a quienes tienen la residencia

por más de 5 años, que puedan votar.

¿Pero con una tramitación más acelerada?

Para esta elección no, nosotros ya le transmitimos como oposición que no estamos disponibles, se lo dijo el presidente de la Cámara y se lo transmití yo a la ministra de Segpres.

Hay cinco países que permiten a los extranjeros votar en todo tipo de elecciones. ¿No cree que eso amerita ser regulado?

Yo creo que se puede revisar y regular sin duda, pero eso no fue una discusión que se instaló en el Senado en su minuto, cuando legislamos el voto obligatorio en la Constitución. Por lo tanto, hoy día, con calculadora en mano, se viene a buscar el subterfugio, señalando que el proyecto nuestro era complejo, porque generaba incentivos que pudieran beneficiar a extranjeros. Eso no es así, porque los incentivos se instalaron en su minuto, porque algunos planteaban que no era bueno siempre poner multo.

¿A qué sector político beneficia la exclusión de la multa a migrantes?

Lo ha dicho el propio gobierno, lo han dicho ellos por un tema de los extranjeros que supuestamente no son proclives a votar por el oficialismo, por la izquierda, gruesamente, debido a una masa de población que viene principalmente de Venezuela, pero lo han dicho, no es un tema que uno inventa.

En anteriores elecciones sí se aplicaron multas a los extranjeros por no votar. ¿Por qué ahora debería ser distinto?

Porque no tenemos la concurrencia del gobierno. No había un proyecto. Y el gobierno nos notificó por la prensa que no estaba disponible para aplicar multas a los extranjeros.

¿Es únicamente responsabilidad del go-



▶ La diputada Joanna Pérez, de Demócratas.

bierno?

Es que nosotros hemos intentado legislar, pero el propio Elizalde en ese minuto, después ministro Segpres, después ministro de Interior, no hizo mucho por tener una legislación oportuna. Y se ponen en riesgo muchas cosas cuando usted legisla a matacaballo. Y eso el gobierno no lo asume.

Usted ha deslizado que el ministro ha tenido una falta constitucional. ¿En qué se traduce eso, en una acusación?

Bueno, yo lo deslicé, pero jamás he levantado una acusación constitucional. Pero creo que, a lo menos, hay abogados que dicen que, si el gobierno no implementa el voto obligatorio, en una ley, o sigue obstaculizando esto, hay un incumplimiento a la Constitución y las leyes.

Es decir, si continúa esa obstaculización del gobierno que usted dice, ¿podría presentarse una acusación?

Nosotros somos una Cámara fiscalizadora por esencia. Tendremos que utilizar todas las herramientas que nos dé el sistema para garantizar lo propio que está en la Constitución y las leyes. ●



LLAMADO A LICITACION PÚBLICA POLIZAS COLECTIVAS DE SEGUROS ASOCIADOS A CREDITOS HIPOTECARIOS

De acuerdo con lo dispuesto en el artículo 40 del DFL N° 251 de 1931, en la Norma de Carácter General N° 469 de la Comisión para el Mercado Financiero y en la Ley N° 20.552 del 17 de diciembre de 2011, Administradora de Mutuos Hipotecarios MYV S.A. convoca a la Licitación Pública de las Pólizas Colectivas de Seguros asociada a créditos hipotecarios de:

- A. Desaravamen
- B. Seguros de Desgravamen e Invalidez Total y Permanente 2/3
- C. Incendio con Sismo y coberturas complementarias

La vigencia de la póliza se extenderá desde las 00:00 horas del día 01 de Noviembre de 2025, hasta las 24:00 horas del día el 31 de Octubre de 2027, para las coberturas de Desgravamen y Desgravamen e Invalidez Total y Permanente 2/3 y para la cobertura de Incendio con Sismo y coberturas complementarias la vigencia de la póliza se extenderá desde las 12:00 horas del día 01 de Noviembre de 2025, hasta las 12:00 horas del día el 01 de Noviembre de 2027. Las compañías de seguros que tengan interés en participar podrán retirar las Bases de Licitación a contar del 21 de Julio de 2025, en nuestras oficinas ubicadas en calle Cerro Colorado 5240, piso 16 Oficina Nº 1601, Las Condes, de lunes a jueves entre las 09:00 y 18:00 horas y los viernes entre las 09:00 y 13:00 horas. Para proceder al retiro de las bases se deberá acompañar: (i) copia de la carta de invitación y (ii) formulario de interlocutores habilitados firmado por el Gerente General de la compañía o su(s) apoderado(s) con facultades suficientes, y Alternativamente las compañías de seguros podrán enviar los documentos referidos en los puntos (i) y (ii), firmados y en formato PDF a la casilla electrónica fvarela@myvmutuos.cl y diturra@myvmutuos.cl. En tal caso, MyV Mutuos enviará las bases de licitación en formato pdf a las direcciones de correo electrónico indicados en el punto (ii) mediante correo electrónico.